
Y AHORA, con ustedes... ¡Tours El Almirante! Como si
las Fuerzas Armadas no tuvieran ya suficientes encargos,
la Secretaría de Marina este año le entrará a ofrecer

servicios turísticos. Solicitó un presupuesto de 550
millones de pesos para comprar tres barcos, los cuales se
utilizarán para llevar y traer visitantes a las Islas Marías.
RESULTA inevitable preguntar si realmente la institución
armada debería estar haciendo labores de taxi acuático.

No sólo se le niega la posibilidad a una empresa o varias
empresas locales de desarrollar un mercado, sino que
se desvían recursos públicos y personal que tanta faltan
hacen en asuntos más importantes como, por ejemplo,
¡la seguridad!

EL PLEITO que se traen en el priismo por la candidatura
al gobierno de Hidalgo, dicen que en el fondo se trata
de una carambola de tres bandas. Según cuentan
en los círculos tricolores, se trata en realidad
de un trueque con los panistas.
LA JUGADA de Alejandro Moreno, al supuestamente
cederle la nominación al PAN, es para que este partido
proponga como candidata de la coalición a la priista
Carolina Viggiano. A su vez, el PAN hará lo mismo
en Durango, donde dejará que el PRI proponga un
candidato aliancista que no sea afín al gobernador
José Rosas Aispuro, que es panista, pero contrario
a la dirigencia de Marko Cortés.
ANTE ESTO, se ve difícil que prospere la protesta
del gobernador Ornar Fayad, aunque dada su cercana
relación con Palacio Nacional los propios priistas
dicen que no sería extraño verlo de embajador en cuanto
deje el cargo. ¿Será?

Fecha: 02/01/2022

Página: 6

Area cm2: 207

1 / 2

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,091

Página 9 de 39



QUIENES no tendrán un feliz año nuevo son

las personas a las que realmente les preocupa
la ecología en México. Y es que, como regalo de Día
de Reyes, el gobierno federal le aplicó un nuevo
recorte al presupuesto para el medio ambiente.
DE ACUERDO con un imprescindible análisis del Centro
de investigación Económica y Presupuestaria,
de 2016 a 2022 los recursos para las Áreas Nacionales
Protegidas han caído un ¡59 por ciento! Y los mayores
tijeretazos fueron precisamente desde que empezó
el régimen de la 4T.
RESULTA bastante extraño que el Presidente les quiera
dejar petróleo a las nuevas generaciones, pero no un
mundo en el cual puedan vivir.

CON MADRUGUETE llegó y de madrugada se fue.
En la víspera de concluir su mandato, el alcalde
morenista de Atlacomulco, Roberto Téllez Monroy,
develó de sorpresa una estatua en honor al presidente
Andrés Manuel López Obrador
EL MONUMENTO a la adulación duró apenas un par
de días, pues en las primeras horas del año alguien (o
álguienes) derribaron la estatua que quedó en el suelo
hecha pedazos. No está claro si fue un acto vandálico, un
mensaje político... o una curiosa metáfora de la realidad.
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El espíritu de la ley
Cumplir con la ley atendiendo
sólo a su letra, pero no a su
espíritu como es el caso
de la consulta para la
revocación de mandato,
implica un uso perverso de la
norma jurídica. Es igualmente
un atentado contra la cultura

de la legalidad.
Cuando una ley da lugar

a diferentes interpretaciones,
es cuando se puede percibir
quién se apega a los
propósitos de justicia
que la inspiraron y quién
trata de obtener alguna
ventaja indebida a su favor.
Cuando esto último se hace

desde el poder, queda en tela
de juicio su función como
garante del bien común.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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40 años
Diosito bueno me dio, en

tre otras muchas bendicio
nes, la de no saber lo que

es una cruda He bebido a lo largo
y ancho de la vida los más espanto
sos chíngueres, los más deleznables
marráscapaches, y jamás he debido
pagar tributo alguno por mis de
masías. Puedo apurar un lago no
muy grande, lo reconozco de licor
o vino, y al día siguiente amanezco
más fresco que una lechuga fresca,
sin sufrir las penalidades que hacen
que algunos pidan hospital, y aun
los últimos auxilios de la religión.
Permítaseme citar un caso ejempli
ficativo. En celebrado evento ten
go testigos fehacientes de eso di
buena cuenta de una botella y me
dia de tequila en un lapso de 12 ho
ras. Claro, con acompañamiento de
variadas y sabrosas viandas, nostál
gicas canciones y amena conversa
ción de amigos buenos. Cuando por
la mañana algunos de ellos me ha
cían ya en el sanatorio o el tanato
rio, yo andaba campante, pimpante
y rozagante haciendo mis tareas co
tidianas, como si en vez de tequila
hubiera tomado limonada Todo es
to lo cito no por jactancia, pues no
es cosa para presumir, sino como
curiosidad fisiológica que de segu
ro habría intrigado a don Santia
go Ramón y Cajal. ("Que pasen los
tres" dijo Jardiel Poncela al oír es

te nombre). Ayer, primer día del año,
salí a la vida como si la noche del
día anterior hubiese sido abstemio
y parco en el comer. No lo fui, desde
luego. Comí como hospiciano y be
bí como camélido. Y antes de que el
Sol asomara sus pompas por los bal
cones del Oriente ya estaba yo to
mando mi taza de café y leyendo mi
periódico, Reforma. Me alegró hasta
el infinito ver en la sección "Hoy en
la Historia" la siguiente nota "1 de
enero, 1982. Con la frase 'Se inicia
esta columneja con un espantable
cuanto majadero chiste colorado',
Armando Fuentes Aguirre 'Catón'
empieza a publicar en EL NOR
TE su columna diaria 'De Política
y Cosas Peores', dedicada a chistes
y reflexiones políticas, así como la
también diaria 'Mirador', con pe
queñas historias. Desde entonces,
el saltillense, hoy de 83 años, es uno
de los editorialistas más leídos de
México, porque no ha dejado de
aparecer ni un solo día en todas las
plataformas de Grupo REFORMA
y cada vez suma más miembros a
su club de los cuatro lectores". Un
viejo tango casi todos los tangos
son viejos dice que 20 años no es
nada Entonces 40 deben ser dos
nadas. Aun así creo que tiene cierto
mérito haber escrito durante cua
tro décadas mis artículos todos los
días, sin fallar ninguno, los 365 días

de cada año, con una sola excep
ción: cuando es año bisiesto, pues
entonces los escribo 366 días. Por
esa bendición doy gracias al Miste
rio, al misterioso autor de los días,
que me ha permitido llenarlos con
el trabajo diario, hecho con amor
y humor, pensando siempre en el
bien de México y de mi prójimo y
procurando no aburrir a quienes
me hacen el favor de leerme. A tra
vés de estas líneas expreso mi pro
funda gratitud a Alejandro Junco
de la Vega y a Alejandro Junco Eli
zondo por la generosa hospitalidad
que a mis textos han dado en sus
periódicos y sus plataformas digita
les, y por la señorial bondad con que
siempre me han tratado. Jamás he
recibido una consigna que me seña
le lo que debo escribir, y nunca mi
expresión ha sido coartada en esta
casa editorial que tanto ha hecho y
sigue haciendo por nuestro país en
defensa de la verdad, de la justicia y
de la libertad. Va también mi agra
decimiento a todos aquellos a cuya
labor debo la aparición de mis artí
culos. A mis cuatro lectores les digo
que de no ser por ellos yo no sería
yo. Anhelo seguir en la faena mien
tras ellos y mis editores lo dispon
gan, y mientras el dador de la vida
me la conserve y me deje el precio
so don de la salud. Gracias, muchas
gracias... FIN.
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La estatua de AMLO en
Atlacomulco
::::: Muy silenciosos estuvieron ayer los clási
cos defensores de todo lo oficial en este go
bierno, luego de que una estatua del presi
dente Andrés Manuel López Obrador ama
neciera destruida apenas tres días después de
haber sido colocada. La razón, nos comentan,
es que reconocer que tal monumento existía,
en primer lugar, era un mensaje que los pro
motores lopezobradoristas no deseaban publi
citar con una reacción. Además, como ha
ocurrido en otros días festivos, los "periodis
tas" e "influencers" que viven de alabar al ofi
cialismo están esperando indicaciones en día
hábil, para saber por dónde va la "línea". Ve
remos este domingo 2 de enero si el propio
mandatario manda las señales que les indi
quen por dónde construir sus argumentos.

gnte en Palacio nacional
::::: En un intento más por recuperar músculo, <
los dirigentes de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE) en
Chiapas, Michoacán, Guerrero y Oaxaca se
reunirán el 22 de enero a las 11 de la mañana
en la sede de la Sección IX, en la Ciudad de
México, para definir estrategias con las que
esperan ser bien recibidos por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en Palacio
Nacional. En ese encuentro, de acuerdo con
un documento de esa ala magisterial, se deli
nearán acciones "en puntos de mayor afecta
ción a los intereses de la burguesía tanto a ni
vel estatal como nacional". Lo cierto es que
los profesores centistas no le han hecho mella
a este gobierno. Si a los priistas y panistas pu
dieron sacarles recursos o incluso hoteles, co
mo es el caso de los maestros oaxaqueños,
con el actual, ya se vio, nomás no pueden.
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Militarización de moda *
::::: El modelo de militarización de la seguri
dad pública iniciada hace años, pero fortaleci
do en la 4T sigue ganando adeptos. A partir
de ayer, 1 de enero, en Baja California, el ge
neral de División Gilberto Landeros Brise
ño tomó el caigo de Secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana del estado, un movi
miento que la gobernadora de Morena, Mari
na del Pilar Avila Olmeda, había anticipado
desde hace una semana. Apenas hace cinco
días Evelyn Salgado, en Guerrero, nombraba
a la teniente coronel Sandra Luz Valdovi
nos como nueva fiscal en la entidad. A estos
nombramientos se suman cientos más que a
nivel estatal y municipal, han desplazado a ci
viles, sin revertir todavía la violencia e insegu
ridad que se vive en todo el país.

Luces soúre el INEGI
::::: A partir de ayer, Graciela Márquez Colín
asumió como nueva presidente del Instituto
Nacional de Estadística Geografía e Informáti
ca (Inegi). "Es un gran reto encabezar una

institución #autónoma cuyo
objetivo es brindar informa
ción de calidad, pertinente,
veraz y oportuna a la socie
dad y al Estado", dijo en
Twitter. Una de las más no
bles, útiles y necesarias ins
tituciones autónomas del
Estado mexicano estará ba
jo los reflectores por tener al
mando a una persona, sin
duda, capaz y con creden

ciales para el cargo, pero quien también se ha
mostrado afín al gobierno actual. ¿Se puede
ser autónomo sin desatar la ira del habitante
de Palacio nacional por los números que el
Inegi produce? Ya lo veremos.
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¿Ya ven la luz al final del tonel en el ECM?
::::: Tras la crisis financiera y política que se vivió en el
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), que

encabeza Patricia Avendaño, en las úl
timas semanas de 2021, parece que los
consejeros electorales ven la luz al final
del túnel. Nos cuentan que primero,
con los ahorros que lograron y el ade
lanto presupuestal que les dio la Secre
taría de Administración y Finanzas
(SAF) lograron pagar las prerrogativas a

Patricia los partidos políticos correspondientes
Avendaño al mes de diciembre, y segundo, la Sala

Regional del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF) dejó sin materia,
también en las últimas horas del año que acabó, los jui
cios que había promovido el PRI, FVEM y hasta Fuerza
por México, porque les habían incumplido con los pagos.
Quedaron sobreseídos porque el IECM notificó a los ma
gistrados de que ya tiene los recursos económicos. Ahora
habrá que ver qué pasa con las denuncias que promovió
sobre todo Morena, porque quieren saber la razón de por
qué tocaron el dinero de los partidos políticos.

Otro fin de afío con incendio en un mercado
::::: A reserva de lo que pase con los resultados del peri
taje de la Fiscalía General de Justicia capitalina,¡un fin

de año más y otro mercado que regis
tra un incendio, esta vez en la alcaldía
de Iztapalapa. Según datos dj la de
marcación, fueron 50 los puestos se
mifijos afectados por el siniestro que
se registró la noche del 31 de diciem
bre de 2021 y sólo tres locales al inte
rior. Luego de que se determinen las

Miryam Urzúa causas, nos dicen, la Secretaría de"
Venegas Gestión Integral de Riesgos y Protec

ción Civil, cuya titular es Miryam Ur
zúa, tendrá que emprender y actualizar las acciones
para que los siniestros de este tipo se puedan prevenir.
La Purísima se suma al mercado San Cosme, Merced
(en sus. dos etapas), Sonora y Morelos.

Alcalde de Contreras pinta su raya
::::: Le contamos que luego de la detención de Cuaiihté
moc Gutiérrez de la Torre, exlíder del PRI capitalino,

quien está preso en el Reclusorio Orien
te acusado por la fiscalía capitalina por
el delito de trata de personas y asocia
ción delictuosa, había personajes cerca
nos que no hablaron sobre el hecho, en
tre ellos, el alcalde priista de Magdalena
Contreras, Luis Quijano, quien hos di
cen, no tiene que hablar sobre el tema

 porque está dedicado a la gestión de su
Luis Gerardo administración y, de paso, nos dicen, la
Quijano relación que tuvo con don Cuauhtémoc

fue meramente institucional y que las
fotos donde se les ve juntos fueron antes de que don Luis
fuera candidato a la demarcación.

Seguridad, pendiente de nueves alcaldes
::::: Abatir índices delictivos, combatir corrupción y aten
der las quejas de los policías es parte de la agenda que
deberán atender los nuevos ediles que asumieron ayer
formalmente el encargo en los 125 municipios del Estado
de México. Muestra de ello fueron las peticiones que for
mularon los uniformados de Amecameca, quienes le pi
dieron a la priista Ivette Topete García apoyo para que
les suban el sueldo y les den mejor equipo para desarro
llar su labor. Ella en respuesta les dijo que se corregirán
las deficiencias poco a poco, pero les pidió compromiso y
profesionalismo para recuperar la credibilidad y confianza
de la ciudadanía.
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En la tierra del Edén ya quieren
que regrese den Adán
::::: Donde extrañan al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández
(Morena), nos platican, es en el gobierno de
Tabasco, ya que el actual mandatario, Callos

Manuel Merino Campos
(Morena), "no da una" con
eso de la obra pública. Nos
relatan que don Manuel ha
sido criticado debido a que
las obras del distribuidor
vial de avenida Universidad
iban en tiempo con don
Adán, pero ahora van con
retraso, lo que tiene muy
molestos a los habitantes de
Villahermosa, debido al trá

fico pesado que padecen todos los días, pero
no es el único caso, pues también el distribui
dor de Guayabal no tiene avances significati
vos, aunque don Manuel parece que "no los
ve ni los oye", por lo que varios piden que
mejor regrese don Adán. ¿Se podrá?

Pueble sin refuerza pero alcalde
se vacuna en EU
::::: En pleno repunte de casos de Covid19 en
Baja California Sur, nos comentan, el alcalde
de Los Cabos, Óscar Leggs Castro (Morena),
tuvo el tino de irse con algunos regidores a

aplicar el refuerzo de vacu
na ¡a Estados Unidos! Nos
detallan que, tras presumir
lo en redes sociales, varios
se indignaron porque en el
municipio se suspendió la
aplicación del refiierzo des
de hace una semana, y en
tre esas críticas estuvo la de
la dirigente del PAN estatal,
Guadalupe Saldaña Cis
neros, a quien don Óscar

reviró que era una rencorosa, por no superar
la derrota de su partido y una hipócrita, pues
su hijo también se vacunó allá. ¡Qué tal!
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Saca el cobre alte Tunclonario
::::: Desde Michoacán, nos platican que quien
sacó el cobre fue el secretario de Gobierno,
Carlos Torres (Morena), pues al parecer
quiere hacer "cochinito" para, en un futuro,

postularse como goberna
dor, a pesar de que el actual
mandatario, Alfredo Ramí
rez (Morena), apenas lleva
unos meses en funciones.
Nos relatan que don Carlos
empezó a exigir a las dife
rentes secretarías que arri
men agua a su molino, lo
cual no fue del agrado de
los leales a don Alfredo y
hasta sus detractores lo acu

san de hacer compromisos con diferentes sec
tores y grupos políticos a espaldas de su jefe,
por lo que más de uno le recomiendan que
antes de correr aprenda a caminar. ¡Ouch!

Desentona diputado federal
::::: A quien le fue como en feria en estos días
festivos, en Chiapas, nos comparten, fue al di
putado federal Ismael Brito Mazariegos
(Morena), sobre todo con los cibernautas. Nos
relatan que don Ismael compartió un video
en el que sale muy hogareño lavando los tras
tos, cantando una canción de Vicente Fernán
dez y comentando sobre lo importante que es
ayudar en esas labores, pero al parecer no fue
del agrado de algunos, ya que, nos dicen, va
rios señalaron que don Ismael sí canta mal
las rancheras, criticaron su gestión cuando
fue secretario de Gobierno estatal y le reco
mendaron que mejor cante, pero lo que hace
como legislador, porque de eso ni pío dice.
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¿Dónde se jodio Vargas Llosa?
Dos semanas antes de las

elecciones en Chile, el
candidato de la Derecha,

José Antonio Kast, conversó con
Mario Vargas Llosa vía zoom.
—Hay que ganar las eleccio

nes le dijo eufórico el escritor
desde su despacho en Madrid—,
eso es lo importante... Los ojos
de Latinoamérica están en Chile
y no queda otra alternativa que
ganar las elecciones, ¿eh?

—Déjeme solo agregar esto, don
Mario el político logró interrum
pirlo, desde atrás de su escritorio
de madera en Santiago de Chile.
Era natural que Kast quisiera

hablar no solo de ganar la pró
xima elección, que quisiera
aprovechar esa conversación
que verían miles de personas,
para avanzar la narrativa de su
oferta de gobierno.

—Esto es literalmente el Totali
tarismo o la Libertad sentenció.
Vargas Llosa asintió aprisa y

pasó al asunto que le importaba:
ganar el poder.
Muchos nos hemos pregunta

do dónde se jodio Vargas Llosa.
Quiero decir, dónde su voz perdió
la confianza de los muchos que lo
leíamos y empezó a expresar los
intereses de muy pocos, los miem
bros de la élite económica.

Sostengo que la voz se le enredó
precisamente en esa frase hecha
por los publicistas de la Derecha,
un slogan que con sutiles variacio
nes ha venido apareciendo en ca
da elección de la Hispanoesfera
desde hace un lustro:
—La Derecha es la Libertad, la

Izquierda es el Comunismo.
Una frase atractiva con un so

lo defecto. Sus dos afirmaciones

son mentiras.
La Izquierda, en su vertiente

contemporánea más exitosa, la
Izquierda progresista, nace pre
cisamente de la renuncia a vol
verse una dictadura y a poseer
los medios productivos de un
país. El mismo candidato de la
Izquierda en las elecciones de
Chile, Gabriel Boric, lo explicitó
así en una entrevista:
—Basta de hipocresías dijo—,

seamos claros: nuestro proyecto
no es el de Maduro o el de Cuba,
ni el de Ortega en Nicaragua
Boric, como los socialistas pro

gresistas de hoy, plantea un pro
yecto que da por hecho la demo
cracia y que aspira a algo más hu
milde pero más eficaz que una dic
tadura, un Estado de Bienestar.
Eso, no más, pero no menos, pre
tende lograr Boric en Chile: salud,
educación y cultura, gratuitas y
excelentes: ese mínimo de bienes
tar asegurado para cada ciudada
no, sea rico o sea pobre.
La otra mentira del slogan

neoliberal atañe a la Libertad.
Es falso que los neoliberales

quieren la Libertad para todos.

No es raro que el liberalismo
económico haya sido ejercicio c
la par de las restricciones a la
libertad de los individuos.
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Descendiendo de la retórica, en
la práctica lo que han defendido
es la libertad para los dueños de
empresas, para que el gobierno
no medie entre ellos y sus em
pleados, así les impongan con
diciones precarias y abusivas.
Para los empleadores la Liber
tad, para los empleados la escla
vitud de vivir en la necesidad.
El ideal de la Libertad de los

liberales se complica aún más en
el terreno de las libertades civi'
les. Si alguna vez el neoliberalis
mo pudo afirmar que a la liber
tad económica sigue necesaria
mente la libertad de los indivi
duos, fue en tiempos previos a
que la teoría se probara en los he
chos. Desde entonces, no es raro
que el liberalismo económico
haya sido ejercido a la par de las

restricciones a la libertad de los
individuos.
El mismo Kast es un ejemplo de

esa promesa rota del liberalismo.
Kast prometió 1a libertad económi
ca para los empresarios al mismo
tiempo que más policía y más re
presión para los muchos, además
de volver a penalizar el aborto.
Por eso no es extraño que dos

semanas después del zoom entre
Vargas Llosa y Kast, fueran las
mujeres y los pobres quienes de
cidieran la elección chilena. Por la
Izquierda votaron dos de cada
tres mujeres y dos de cada tres
chilenos bajo la raya de la pobre
za, unas para preservar la libertad
de sus propios cuerpos, los otros
para que el saludable crecimiento
macroeconómico de Chile baje
también a sus vidas. •
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1 Costo justo. La democracia mexicana ha sido en
•años anteriores un contenedor de recursos que se

desparraman hacia todas las vertientes. La idea de dis
minuir su costo obedece a que es dinero que puede ad
ministrarse con beneficio directo de los sectores más
necesitados. Bajarle el costo a las elecciones y consultas
no necesariamente las abarata, como amenaza el INE,
bajo la presidencia del consejero Lorenzo Córdova, el
consejero presidente. Así, con recortes presupuéstales
a los institutos electorales locales, que suman 250 mi
llones de pesos en al menos cuatro entidades, seis esta
dos de la República organizarán en este año elecciones
para que acudan alrededor de 6 millones de votantes.
Si hay voluntad de democracia, no debe costamos un
ojo de la cara. La austeridad es el reto.
2 Los olvidados. Para el comandante insurgente

• Germán, si el actual Ejército Zapatista de Libe
ración Nacional ya no es partidario de ir a la guerra,
tiene que cambiarse de nombre. Intenta recuperar la
historia de lucha de las fuerzas que dieron origen al
EZLN y del cual se apoderó, dijo, el subcomandante
Marcos, "jugando a la guerra". El comandante
Germán, al conmemorar el 28 aniversario del levan
tamiento armado en Chiapas, confirmó que "si es un
ejército indígena por beneficio de las comunidades,
pues que se cambie de nombre, ya no va a pelear, ya
lo dijeron muchas veces: 'Nosotros ya no vamos a pe
lear...'", insistió. ¿Y de liberar territorios ocupados des
de el 1 de enero de 1994, en el lejano sexenio salinista?,
¿nada?
3 La educación como botín. El exrector de la Uni

versidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca,
Eduardo Martínez Helmes, fue detenido por presun
to desfalco estimado en 90 millones de pesos. La or
den de aprehensión en su contra es por su presunta

participación en la comisión del delito equiparado a
la defraudación fiscal agravado. Luego de la captura,
el exrector fue ingresado al penal de San Francisco
Tanivet, en el municipio de Tlacolula de Matamoros,
donde enfrentará el proceso en su contra si un juez
determina vincularlo. Martínez Helmes fue rector de
la UABJO de 2012 a 2016. Al término de su gestión, la
Auditoría Superior de la Federación detectó irregula
ridades. Una historia más de estafas magistrales.
4 Deber cumplido Mario Delgado, presidente

• nacional de Morena, compartió un mensaje ha
ciendo votos para que en 2022 los mexicanos puedan
vivir "en una verdadera democracia participativa", y
que la unidad prevalezca en ese partido. El dirigente
morenista se dijo orgulloso de los avances electora
les del Movimiento Regeneración Nacional y de que
"la Cuarta Transformación siga cumpliendo su pala
bra de regenerar la vida pública del país, velando por
quien más lo necesita, ambos, con el objetivo de tener
un México más próspero y sin corrupción". Recordó
que antes de 2021 Morena gobernaba a menos de 30%
de la población. Se ha logrado porque son un partido
que está en las sillas gubernamentales, en las curules,
en las oficinas... Y en las calles.

5 Del lado correcto. Comienza bien el año si hay
• unidad para que la justicia se aplique sin dobles

sesgos. El senador Ricardo Monreal reconoció a la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos por in
tervenir para la liberación de seis jóvenes, acusados
de ultrajes a la autoridad en Veracruz. La CNDH, ex
plicó el coordinador parlamentario de Morena, resol
vió que la fiscalía estatal actuó de manera ilegal, y que
fue un abuso de autoridad del gobernador y del juez
en contra de estos jóvenes, incluido el secretario téc
nico de la junta de Coordinación Política del Senado,
José Manuel del Río Virgen. La justicia por delante.
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LA TABULA RASA

Es ésta una expresión típica de Aristóteles,
aunque se ha utilizado en la filosofía en múl
tiples ocasiones después.

Desde Santo Tomas de Aquino o el mis
mo John Locke, en cualquier caso, siempre
parte de la idea de plantear un proyecto sin
tomar en cuenta los hechos pasados, y partir
de un punto limpio, lo que sería en lengua
je coloquial una especie de borrón y cuenta
nueva.

Hoy en la vorágine de los propósitos para
este 2022, estremecido mi diario con tanta
promesa, tanta que asusta, que abruma, pero
al mismo tiempo también anima porque me
hace sentir joven y pleno de ganas de hacer
cosas, crecer, evolucionar y aprender nuevas
experiencias. Hambriento de vida. Pues sí,
hoy en el segundo día del año, me parece
una reflexión interesante dedicar un minuto
a hacer Tabula Rasa. Al más puro arrancar
de nuevo, mirar hacia atrás, dar una última
leída a lo sucedido, lo hecho y lo no hecho,
armarse de valor y, hacer un propósito serio
de no repetir las malas acciones y darse el
lujo de empezar de nuevo.

La Tabula Rasa es sana en las relaciones
personales, es un alto en el camino, una va
loración tan somera o tan profunda, como
cada cual estime conveniente, una manera
de limpiar antiguas asperezas y también vie
jas actitudes o costumbres que por repetidas
o rutinarias pierden la gracia de la espon
taneidad y matan la pasión de la sorpresa,
que finalmente es el arma más amable para
acrecentar el vínculo.

Hoy que propongo una Tabula Rasa, o
más de una, pretendo un conjunto de tabli
llas limpias, un disco duro casi vacío, para
escribir en él una nueva historia, que parte
de un cero gráfico, pero con la ventaja de la
experiencia acumulada que nos dará el mar
gen a mejorar todo lo anterior sin cargar con
la pesadez de los errores ya cometidos. La
Tabula Rasa es, a su vez, un compromiso de
olvido. No puede haber un amor más dul
ce y con más ganas de consagrarse que el
que desea olvidar los malos momentos. Ese
que sólo hace un compromiso con la idea,
con el puro concepto de hacerlo mejor, sin

contratos, ni documentos, un trato privado e
íntimo con uno mismo. Se apuesta por me
jorar sin más promesa que poner en ello el
alma y la fe.

Desde mi personal planteamiento intros
pectivo para crear mi Tabula Rasa, ésta que
es sólo para mí y también esa otra que dedi
co y solicito a esa persona con una cercanía
cuasi cósmica en mi alma, o la otra, la que
le pongo enfrente a muchos amigos con los
que deseo un sano begin to begin, desde ahí,
con un Ribera del Duero en mi copa, ple
tórico de buena vibra y buenas intenciones,
me deseo, les deseo y le pediré a la vida, un
2022 inolvidable.

Se viene un año interesante, complejo,
una etapa que promete emociones fuertes,
12 meses cargados de incertidumbre en casi
todos los ámbitos, con la pandemia resur
giendo amenazante, con la economía ralen
tizada a golpe de falta de confianza en este
gobierno que no da la más mínima señal de
sensatez, con América Latina embarcada en
un derrotero peligroso y necio, con el mun
do revuelto y descontrolado, con los países
ricos encapsulándose y los pobres lanza
dos a la búsqueda desesperada de la vacu
na para la salud y la vida. Con el populismo
campeando en sur y norte, y los valores más
humanos escondidos u olvidados. Con ese
panorama, los que como un servidor no
tenemos más influencia que las buenas in
tenciones de nuestra palabra, acabaremos
aún a contragusto por aislarnos también en
el egocentrismo de mirar por nosotros mis
mos y dejar la solidaridad para mejores oca
siones. En mi volver a empezar de hoy parto
del convencimiento de que para poder servir
de ayuda a un tercero he de estar primero
a salvo y seguro, sano y feliz, y eso, amigos
míos, por poco humano que parezca, por
egoísta que resulte, es mi principio de ac
tuación para este año que empieza. A riesgo
de ser políticamente incorrecto, que de se
guro lo soy, mi código de 2022 empieza en
un crudo, sálvese quien pueda. Haga usted
lo mismo y tratemos de conseguir todos un
feliz año. Aunque sea en la premisa de lograr
cada uno el suyo.
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EL ARBOL Y DEMAS

Don Alfredo, ayúdeme a poner fin a una
discusión anual: ¿cuándo se deben quitar
el árbol y el nacimiento?

Doña Gracia, hay dos formas de verlo: una
es que las quite cuando quiera; la otra, for
mal, es que la fecha para la que pueda
mantener sus decoraciones depende del
calendario cristiano que siga.

La tradición cristiana dicta que las de
coraciones navideñas deben permanecer
puestas hasta la duodécima noche que fue
cuando se pensaba que los Reyes Magos
que siguieron la estrella hasta Belén, habían
llegado para llevar sus regalos al niño Jesús.

Por lo general, la duodécima noche
cae el 5 o el 6 de enero, pero esto depen
de de cuándo empiece a contar los 12 días
de Navidad. Por ejemplo, si hace la cuen
ta siguiendo la Iglesia de Inglaterra, debe
ría retirar sus decoraciones el 5 de enero
y esto se debe a que su cuenta atrás de 12
días comienza el día de Navidad, el 25 de
diciembre.

Para nosotros, el 6 de enero es el final
oficial de la temporada festiva conocida
como Epifanía y es en esa fecha cuando
todo debe bajarse y guardarse (con cuidado,
bien envueltos y con cajas bien marcadas).

Algunos incluso pueden mantener sus de
coraciones hasta el 2 de febrero, pero esto
ha caído en desuso durante mucho tiempo.

Finalmente, según las tradiciones de La
Candelaria, algunas familias católicas ro
manas pueden elegir mantener su árbol
hasta febrero. Pero para algunos, se con
sidera un mal augurio para el Año Nuevo
si la vegetación navideña se mantiene más
allá de esta fecha.

Para dejar todo claro, la Epifanía es un
antiguo día de fiesta cristiana que no se ce
lebra ampliamente hoy en día y marca la
fecha en que se pensaba que Jesús había

sido bautizado por Juan el Bautista. Tam
bién celebra la llegada de los Reyes Magos.

e
COPOS

¿Hasta qué tamaño pueden ser los copos
de nieve?

Existen relatos que los copos de nieve más
grandes de la historia tenían aproximada
mente 40 centímetros de ancho. Desgra
ciadamente no hay evidencia concreta de
que existieran esos enormes copos. Pero los
científicos dicen que enormes copos de nie
ve de alrededor de 15 centímetros caen ru

tinariamente por todo nuestro planeta, por
lo que parece razonable que con las condi
ciones adecuadas puedan hacerse aún más
grandes. He estado en muchas nevadas y no
me puedo imaginar copos de nieve de este
tamaño.

O
LA BOLA :
¿Cuándo se Inició la tradición de bqjar la
bola de luces y cristal en Nueva York para
celebrar el fin de año?

Esta costumbre data del 31 de diciembre

de 1907 y se inició como una solución al
ternativa para un espectáculo prohibido de
fuegos artificiales de noche vieja en Times
Square que lleva el nombre de The New
York Times la legendaria ceremonia siem
pre ha ocurrido en la cima de One Times
Square, la sede del periódico desde 1905
hasta 1914.

Un cordial abrazo a doña Judith, don
Leonardo y don Francisco. Que este año
les traiga tranquilidad y un poco de tiempo
para seguir leyendo esta columna;).

I
Gracias a todos mis amables y pacientes

lectores sin cuya participación
entusiasta y alegre esta columna

no tendría razón de existir.
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Los sistemas de salud pública en el mundo se
encuentran bajo un asedio de baja intensidad,
pero continuo y sin propuestas sólidas con
capacidad de recuperarlos. Los modelos occi
dentales más evolucionados, sin duda, son los
europeos y entre ellos los escandinavos son
paradigmáticos debido a la cobertura univer
sal y plena capacidad para atender a todas
las personas. Aun en aquellas latitudes se está
presentando un fenómeno que en países con
economías más débiles se traduce en fraca
so, y gira en torno a la sostenibilidad finan
ciera. La esperanza de vida se
ha prolongado sustancialmente
en poco tiempo, lo que provoca
la epidemia de enfermedades
crónicas no contagiosas; el sín
drome metabólico, la diabetes y
el cáncer son ejemplos claros de
padecimientos complejos, cuyo
tratamiento resulta sumamente
caro y, por otro lado, el desa
rrollo científico ofrece cada día
mejores soluciones para cada
caso, pero a un coste exponen
cialmente más elevado.

Nadie parece poseer la ver
dad para lidiar con el problema,
las únicas respuestas han derivado de los in
vestigadores en salud pública que demues
tran claramente la eficacia en términos de
costoefectividad de los enfoques preventi
vos, que por su naturaleza se oponen muchas
veces a los intereses de grandes corporacio
nes. El ejemplo de la obesidad es muy claro:
lo mejor sería prevenir la diabetes, previnien
do el sobrepeso, pero eso toca intereses tan
grandes, que se convierte en una labor casi
imposible. Hablando de la medicina curati
va, algunos países europeos están limitando
el acceso al sistema bajo ciertas circunstan
cias o cobran alguna pequeña cuota de recu
peración por algunos servicios.

o
México ha respondido de forma mixta a lo
largo de la historia reciente, por un lado fun
dó un sistema de seguridad social a cargo

del erario público, cuya intención era brin
dar atención universal que, por cierto, nunca
consiguió, permitiendo coexistir a la medici
na privada, muy eficiente, pero nunca al al
cance de las mayorías. Bajo este panorama
se fundó una nueva institución que partió de
una propuesta financiera, el llamado Seguro
Popular, interesante tanto en objetivos como
en el funcionamiento, pero que como toda
institución nueva con cobertura amplia, en
frentó diversos obstáculos y dificultades tan
grandes que pusieron en riesgo incluso la idea

fundacional.

O
Con el cambio de administra
ción, y bajo la premisa muy ra
zonable de considerar la salud
como un derecho humano fun
damental, se pretendió recom
poner el sistema en su conjunto,
cancelando lo avanzado en al
gunos rubros como el Seguro
Popular e intentando lograr efi
ciencia mediante mecanismos
como las compras consolidadas.

O
Frente a un problema de esa envergadu

ra, en la práctica, la nueva autoridad sanita
ria se percató de que no tiene la capacidad
para atajar el reto, cito como ejemplo que no
hubo forma de coordinar las compras con
solidadas acudiendo entonces a organismos
internacionales, que si bien tienen la voluntad
de ayudar, no tienen obligación de cumplir en
tiempo y forma con las urgentes necesidades
de un país. El resultado final ha sido un la
mentable retraso en la provisión de insumos
que quizá le ha costado la vida a muchas per
sonas. En los siguientes textos continuaremos
el análisis intentando sustentar con las cifras
disponibles el análisis, pero, por supuesto, el
asunto tiene muchas aristas.

Se pretendió
recomponer el
sistema

en su conjunto,
cancelando
lo avanzado en

algunos rubros
como el

Seguro Popular.
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Rayuela
Bueno, 2022:
allá vamos.
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Barcelona se coloca a la

vanguardia en movilidad con
nuevas generaciones de ciclistas
POR CALLES CORTADAS a la circulación de vehículos,

decenas de niños se dirigen a su escuela en bicicleta escol
tados por sus padres, sin temor a accidentes. Es el bicibús,

iniciativa lanzada en un vecindario de Barcelona que interesa
incluso fuera de España.

LAS CICLOVÍAS ESTÁN pensadas "para personas que van
solas y que tienen una cierta habilidad con la bici, no para niños y
niñas que empiezan a moverse. Están muy cerca de calles en las
que los coches transitan muy rápido y con las motocicletas, que
también se acercan demasiado", explica Genis Domínguez, padre
de familia de 40 años.

"MI HIJO MAYOR tiene 7 años y mi hija pequeña tiene 5 y me da
aún un poco de miedo la poca separación que tiene el carril de las
bicis de donde pasan los coches", dice por su parte Judit Griecs,
de 35 años.

ESTOS PADRES CREARON el Bicibits Eixample, que toma el
nombre de ese barrio del centro de Barcelona donde fue lanzado
el proyecto en septiembre. La iniciativa convenció a la alcaldía de
izquierda y a la policía municipal de la segunda ciudad española
para hacer cortes en las calles los viernes hacia las 8:30 de la ma
ñana a fin de que los niños puedan ir a la escuela en bicicleta.
ACTUALMENTE UNOS 140 niños usan sus bicicletas cada vier
nes para sumarse a una de las dos líneas del bicibús que existen

en el vecindario, y que tal como si se tratara de un autobús esco
lar, tienen un punto de partida y otro de llegada y hacen paradas
para recoger niños.

GENÍS DOMÍNGUEZ ASEGURA que en algunos meses se
aplicará en otros barrios de la ciudad, luego de que padres de 35
colegios asistieran a una reunión reciente a fin de reproducir el
experimento.

EL BICIBUS TIENE como finalidad promover el cambio hacia
la movilidad activa y sostenible, señala el ayuntamiento de Barce
lona, que puso a disposición del proyecto a agentes de la policía
municipal en bicicleta y moto, así como un coche patrulla para
escoltar a la caravana de bicicletas.

PROYECTOS SIMILARES EXISTEN en otras partes del mun
do, como en Dublín, pero un video compartido en redes en el que
se ven a muchos niños escoltados por sus padres en bicicleta por
la calles de Barcelona suscitó un interés especial.

LOS ORGANIZADORES DEL bicibús barcelonés dicen que han
sido contactados por padres en San Francisco o por la alcaldía de
Buenos Aires, que están interesados en el proyecto.

EN TODO CASO los más entusiastas son los propios niños, se
gún dice Domínguez: "Los padres nos dicen que el viernes es el
día que les cuesta menos levantarlos".

Cerca del barrio de ¡.'Esquerra de L'EixampLe está La pLaya de
BarceLoneta, La cuaL se veía animada eL 31 de diciembre con
todo y el incremento de casos de Covid19 en España. Foto Afp
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DESPERTAREN
LA IV REPÚBLICA
Memorias
de 2021
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI
INTENTARÉ COMPARTIR

DOS de las más importan
tes experiencias en 2021.

En el plano profesional, en la
Fiscalía Electoral, viví el proce
so más grande y complejo de la
historia del país en la materia:
los comicios federales del 6 de
junio. Se abrieron 163 mil ca
sillas y votaron, en récord para
elecciones intermedias, 47
millones. Aunque el partido en
el poder ganó 11 gubernaturas,
perdió 13 curules de mayoría
relativa en la Cámara de Di
putados y seis alcaldías en la
CDMX. Se produjo el recambio
completo de esa cámara, 300
de mayoría relativa y 200 de re
presentación proporcional. Por
primera vez se pudieron relegir
los legisladores; lo hicieron 139.
LA CIRCUNSTANCIA NO
VEDOSA fue la ausencia de
irregularidades mayores. Por
primera vez en este tipo de
elección no hubo fraude ni ano
malías de las que generalmente
eran autores los gobernadores.
Que el partido en la cumbre
bajara el número de votos y
posiciones en los poderes fue
un signo inequívoco de que se
había producido un cambio.
Frente a la masiva elección
favorable en 2018, vimos cómo
perdía terreno en forma indu
dable. En la fiscalía tuvimos

poco qué hacer porque las im
pugnaciones fueron mínimas.
Un esfuerzo de las institucio
nes, comenzando por la Pre
sidencia de la República y las
autoridades electorales, logró
eliminar las acostumbradas
maniobras e irregularidades.

LA MÁS FUERTE expe
riencia que compartimos con
nuestros conciudadanos y el
mundo entero fue la plaga del
Covid19 y sus variantes. La
cifra de contagiados en el país
fue de aproximadamente 4 mi
llones y la de muertos 300 mil,
aunque en otros cálculos ésta
es superior. El peor efecto del
virus fue la muerte de muchas
personas vulnerables por edad
o comorbilidad, pero los efec
tos sicológicos del aislamiento
y el temor al contagio y a la
muerte crearon una especie de
atmósfera histérica que nos ha
afectado a todos. Al reducirse
la ocupación hospitalaria, los
contagios y las muertes, hemos
regresado con muchos temo
res a la "normalidad", pero
los efectos del Covid se van a
extender. Se produjo un gran
logro científico al producir
vacunas partiendo de "cero".
Es de esperarse que también
pueda aparecer un remedio;
mientras tanto, el mundo ente
ro contiene el aliento.
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BAJO LA LUPA
Diálogo de Biden y Putin: ¿"Krushchev en
reversa" de ¡a crisis de misiles en Cuba de 1962?
ALFREDO JALIFERAHME

BIDEN y PUTIN realizaron su segun
da videollamada con tres semanas
de diferencia para conseguir una
salida diplomática a la grave crisis
en Ucrania (https://bit.ly/3sNTHVi;

https://bit.ly/3sXljom) que está apunto de
alcanzar los tintes dramáticos de aquellos 13
días de octubre de 1962 de la crisis de los mi
siles en Cuba en sus dos versiones (https://bit.
ly/3Hs8sBj; https://bit.ly/3JKsklh).
EN UN ENFOQUE geoestratégico "tripolar",
China ha guardado un impactante silencio so
bre la videollamada cuando está concentrada
en los festejos del año nuevo "occidental" y en
el discurso del mandarín Xi Jinping, donde des
tacó el almo de la pobreza de más de 800 millo
nes de chinos (https://bit.ly/3HwSmq9), mien
tras los usualmente cacofónicos multimedia
de Estados Unidos se han mostrado exagera
damente lacónicos (https://wapo.st/3zgGOEs;
https://nyti.ms/3zdM01ii), en contraste con la
generosidad de los multimedia rusos (https://
bit.ly/3pK7ydr; https://bit.ly/32L5g4S).

EXISTIÓ UN ACUERDO para realizar tres re
uniones interconectadas: de Rusia con Estados
Unidos en Ginebra (10/1/22), con la OTAN en
Bruselas (12/1/22) y con la OSCE en Ginebra
(13/1/22). El canciller ruso Sergey Lavrov (SL),
en entrevista al muy influyente portal Sputnik
(https://bit.ly/3HrDzgd), advirtió que "Rusia
se verá obligada a adoptar todas las medidas
necesarias para asegurar un equilibrio estraté
gico". SL puntualizó que "habrá una adecuada
respuesta a cualquier provocación militar de
Ucrania". Parece que hoy el Kremlin teme más
a una nada hilarante provocadora aventura del
presidente de Ucrania Zelensky, comediante
(literal) de profesión (https://bit.ly/3JstqBX).
EMMANUEL GRYNSZPAN (EG), del rotati
vo Le Monde, muy cercano ala cancillería gala,
aduce que Putin "impuso su calendario a Joe
Biden" (https://bit.ly/3sPPL6A). EG divulga
que Estados Unidos envió "por primera vez en
dos ocasiones consecutivas un avión de guerra

electrónico (sic) y de espionaje Jstars arriba
de Ucrania con el fin de recolectar datos de los
movimientos del ejército ruso" y llega hasta
aseverar que Biden y Putin programaron reu
nirse el 10 de enero en Ginebra.

EN SU ORIGINAL hermenéutica sobre el co
municado del Kremlin, EG interpreta que Rusia
"obtuvo una concesión de Estados Unidos"
ya que "Washington no tiene la intención de
desplegar misiles en el territorio de Ucrania", lo
cual contribuye a la anhelada desescalada.

EG JUZGA QUE la "percepción de la geopo
lítica, donde el mundo es dividido en "esferas
de influencia", domina hoy en el seno de la
élite política rusa" que llevaría ipso facto a
"marginar a los europeos", cuando "Putin y su
círculo cercano consideran que Kiev perdió su
soberanía y recibe órdenes de la embajada de
Estados Unidos". ¿Y a poco no? EG rememora
un extracto del indeleble artículo escrito por
Putin en julio pasado: "poco a poco, Ucrania es
llevada a un juego geopolítico (sic) peligroso,
cuyo objetivo es hacer de Ucrania una barre
ra entre Europa y Rusia, una antiRusia que
nunca aceptaremos". EG puso en relieve una
significativa frase de Yuri Ushakov, consejero
del zar Vlady Putin, quien advirtió a su homólo
go estadunidense que Rusia imitaría a Estados
Unidos colocando misiles ofensivos "cerca de
sus fronteras".

¿DÓNDE SERÍA?, ¿EN Cuba, Venezuela o Nica
ragua? A mi juicio, en un modelo de "Krushchev
en reversa" de la crisis de los misiles en Cuba
en 1962, dada la coyuntura presente, veo más
factible el despliegue contraofensivo ruso en
Nicaragua, que en Cuba y Venezuela.

PERO TAMBIÉN LA réplica ajedrecista de
Putin se puede gestar simultáneamente en los
tres países aludidos con el fin de obligar a Esta
dos Unidos/OTAN a retirar sus misiles nuclea
res, de los casi 2 mil km de frontera de Ucrania
con Rusia y a sólo cinco minutos de Moscú.
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LA CRISIS DE los misiles en Cuba de 1962 fue
sabiamente resuelta con el retiro de los misiles
soviéticos por Nikita Krushchev a cambio del
desmantelamiento de los misiles nucleares de
Estados Unidos en Turquía, frontera hoy en el
mar Negro de Ucrania y Rusia.

LO MEJOR SERÍA evitar llegar a una ominosa
escalada que emule al modelo de "Krushchev
en reversa".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok.co m/ZM8Kn kKQn/

Los presidentes de Rusia, Vladimir Putin, y
de Estados Unidos, Joe Biden, pretenden conseguir una salida dipLomática a La grave

crisis en Ucrania. Foto Afp
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Pep Gtutrdioki
DT del Manchester City

No es por la victoria o el iiderato de
su equipo, sino porque es sinónimo
de constancia a pesar de las adversi
dades. Lo tuvo todo en el Barca y lo
tiene todo lejos de la ciudad catalana

OI Big Ben Roethlisberger
I Maríical de campo de Acereros

...el tiempo ha aclarado que fue un
error retardar el retiro. Lo pesaroso
es que, al igual que pasó con Brads
haw, las últimas imágenes sobre el
emparrillado serán lamentables.
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Sofía en modo rápido
DEL CÓMO Y POR (JUE
DE ESTA ENTREVISTA

Esperaba un tiempo oportuno pa
ra entrevistar a la colega editora
Sofía de la Mora Campos y éste
se dio en las semanas de cierre

de 2021. Esta plática es parte de
una serie en la que he entrevistado a otros
actores o "agentes" del amplio y complejo
sistema editorial.

Sofía, a nivel de imágenes, sin pensár
telo demasiado: ¿conque relacionas tus
primeras experiencias lectoras?
Difícilmente uno puede disociar el lado
sentímentaL Hay imágenes del librero de
mi abuelo, de mi madre leyendo en su recá
mara o de mi padre en el jardín o en su so
fá escuchando música con una taza de ca

fé. Mis momentos mas apreciados te diría
que fueron en la preparatoria. Me veo en
el taller de química y física leyendo ciencia
ficción que me encantaba en aquel tiempo,
cuando descubrí mi interés por la lectura.

En preparatoria tuve maestros que me
acercaron muchos libros, destaco a Yuri de
Cortari en literatura, a "El Chale", Jorge
Martínez que nos aproximó a Marx desde
la economía y con una postura crítica lec
tora y a Jorge Juanes por su visión d ¡alógi
ca sobre arte, estética y filosofía. Fue una
época de lecturas literarias y académicas
que me devoraba.
Grosso modo explícame tus experien
cias formativas como editora "de pa
pel", aunque tú y yo sabemos que esas
competencias están en permanente re
juego e intercambio, habíame también
de tu participación en la primera gene
ración en la CDMX de la Maestría en

Edición.
Cuando concluí la. licenciatura obtuve una

plaza de técnico editorial en la UAM lzta
palapa y poco después fui nombrada jefa
de departamento de producción editorial
en la misma unidad. Ahí entré en contac

to con la tinta y el papel que, como tú sa
bes, envenena el cuerpo. Quedé fascinada
con la fotocomposición: cortar y pegar, lí
neas y párrafos, la mancha tipográfica. Era
un tiempo en el que pude conjugar esa ne
cesidad para darle forma a un discurso, a
una narrativa, con el armado de páginas.
Además, tuve la fortuna de participar en
el análisis que contribuyó a la redacción de
las Políticas Operativas de Producción Edi
torial de la UAM, así como asistir a la pri
mera Feria del Libro de Guadalajara. Des
de entonces la experiencia obtenida del
encuentro con profesionales me permitió
contribuir a la creación de organizaciones
en redes para mejorar los procesos en la
edición universitaria.

Un día vi en el periódico la convocato
ria para la segunda generación de la Maes
tría en Edición de la Universidad de Gua

dalajara que tendría sede en México. Lle
gué a presentar mi solicitud en la Cáma
ra de la Industria Editorial (CANIEMJ con
un gran editor: Jesús Anaya Rosique quien
tenía desde entonces claridad de la nece

sidad de profesionalizar al editor. Tuve la
fortuna de formar parte de esa generación
y resultó una rica experiencia, lo más in
teresante fue su carácter plural, la diver
sidad de experiencias de todos los compa
ñeros y la claridad de los profesores a pro
pósito de lo que se quería y hacía dónde ir.

Esta maestría me brindó la oportuni
dad de realizar una práctica profesional en
ta Editorial Everest, en León, España, de
dicada a libros de texto, infantiles y guías
turísticas. Ahí estuve un año en todas las

áreas de producción y distribución. Son
experiencias que poco a poco se fueron
colocando para ayudarme a comprender
las oportunidades que ofrecen los nuevos
y viejos ecosistemas de libros. Le agradez
co profundamente a Jesús Anaya su pro
puesta visionaria. Ya como editora y pro
fesora en Comunicación Social de la UAM
Xochimilco se abrió un panorama que me
permitió desarrollar una investigación en
torno a la Cultura editorial.

Aunque fue un proceso de muchos acto
res, cómo contribuíste para que la UAM
tuviera su Maestría en Diseño y Produc
ción Editorial (MDPE) de la que ya he
mos egresado varias generaciones.
Por la experiencia de ia Universidad de
Guadalajara, algunos de los egresados pro
fesores de la UAM Xochimilco nos plantea
mos la posibilidad de proponer una maes
tría retomando cualidades del proyecto
inicial más las ventajas que ofrece el sis
tema modular. Conformamos un progra
ma que se aprobó después de varios años
con valiosas aportaciones de profesionales
del libro y académicos de diferentes disci
plinas que afinaron con el toque necesa
rio el proyecto. Tratamos de vincular lo
académico con lo profesionalizante, una
maestría donde la investigaciónproduc
ción juega un papel central. Pusimos en
práctica proyectos trimestrales que le die
ran la circularidad necesaria a los traba

Fecha: 02/01/2022

Página: 5

Area cm2: 661

1 / 2

Columnas Políticas

David Gutiérrez Fuentes

Costo: 70,151

Página 33 de 39



jos editoriales de los estudiantes porque
el mundo del libro no es una linea de pro
ducción, es circular, complejo, es una de
las grandes cualidades que contempla la
Maestría en Diseño y Producción Editorial.
Mi participación estaba encaminada sobre
todo a aportar experiencia desde la acade
mia para que el estudiante pudiera darle
un cierre metodológico a su investigación,
principalmente desde la sociología de la
edición, para articular y contextualizar la
producción, la distribución, la promoción
y la divulgación, con capacidad de ana
lizar la vinculación autor, editor y lector.
Eres fundadora de proyectos funciona
les para la comunidad universitaria y
desde luego para la [agencia, gremio,
campo, para mí "sistema complejo"]
editorial. Sofía, cómo se desenvuelve
el proyecto "Interlínea: cultura edito
rial", que inició como una serie radio
fónica y a pesa r de lie var ya va ríos años
en UAM Radio, se ha consolidado como
un proyecto académico, multimedia y
t ra n sd i scipl i na rio.
Es un todo: las ferias del libro, la trayec
toria en la Maestría en la UG y mi aporta
ción como editora ai campo. Es un cruce

con otros nodos que se ve consolidado en
investigaciónproducción en el Departa
mento de Educación y Comunicación en
el que se plantea a la cultura editorial co
mo un concepto que se va desarrollando
poco a poco y se nutre por algunas raíces
editoriales que, contempladas en términos
globales, abarcan a México y todo el mun
do, La entrevista no sólo es una fuente pri
maria indispensable para dar visibilidad a
los actores del mundo del libro, sino que
ha permitido a lo largo de casi diez años
analizar y construir discursos para la con
ceptúa I i zacion y maduración de los pro
cesos de la investigación. La tesis docto
ral en Educación, los productos de Inter
línea, seminarios y foros fueron elemen
tos de la investigación "Cultura editorial:
actores, agentes y discursos". Estas activi
dades plantearon un diálogo que llevó a
la conformación del comité académico de
Interlínea, desde donde surgen aportacio
nes para el análisis y la teorización. Aun
que en términos más sencillos, pienso en
Interlínea como un espacio donde se reúne
el amor por la edición y por la comunica
ción para construir una cultura editorial y
al mismo tiempo una comunidad lectora.

¿Qué es Cleeo; cultura lectora? Yo me
baso en la foto que me compartiste de
la asociación.
Desde hace tiempo se hizo evidente la ne
cesidad de un espacio de pertenencia ho
rizontal, El eje de la lectura es motor para
el desarrollo de proyectos multidisciplina
rios y de vinculación profesional. Nace así
en 2021 "CLEEO, Cultura lectora: edición,
escritura y oralidad". Los fundadores son
piezas nodales que reflejan experiencia,
pero sobre todo el interés por generar pro
yectos intergeneracionales sustentados en
las necesidades lectoras, en el análisis y la
discusión, dar visibilidad y articulación a
los agentes y actores desde diferentes es
pacios y disciplinas. El acompañamiento
en este proyecto es colectivo, de interac
ción y de impulso en el que todos son pie
zas clave y son parte de esa comunidad
del libro,
* * #

Letras al pie
Créditos de la fotografía de izquierda a
derecha y de arriba hacía abajo: Vianney
González, Zyanya Ruiz, Da niela Páez, Je
sús Anaya Rosique, Sofía de la Mora Cam
pos y Varinia del Angel ¦
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Como en La mayoría de ios
asuntos litigiosos, en el tema
de la (inútil) consulta para
la revocación del manda

to presidencial, cada quien
cree haber resultado ganancioso. La
verdad; el presidente no ganó la entra
ña del litigio: el dinero.
Tanto como para recurrir a una de

sus novísimas ocurrencias en busca de

oro y plata; el Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado y sisarle el finan
ciarme nto de la encuesta. Y además, las
instrucciones a la secretaría de Hacien
da para dotar de recursos al INE, sin sa
crificar fondos para los programas so
cioe lee torales.

Eso fue todo.

1>{EF). El presidente pidió que el INE
realice una revisión a su presupuesto en
viáticos, compra o renta de automóvi
les, combustible, asesores, viajes y sa
larios; y luego determinen cuánto dine
ro le faltaría pata realizar la consulta.
"Y ya que Hacienda vea si tiene, si

puede, si tiene posibilidad de acuerdo
también a las prioridades, porque hay
que seguir ayudando a los que lo necesi
tan, cuánto podría ayudar, si es que hay
posibilidad de hacer sin afectar ningún
programa", planteó el presidente,..)
Entonces el problema es de dinero, y

como en política, el dinero es lo más ba
rato para resolver un problema, pues sa
carán de abajo de las piedras pero el ca
pricho revo catorio con fir mato riocon
sagratorio, se cumplirá en el primer se

mestre de este año, aun cuando la ley
lo marque para ei primer trimestre des
pués del tercer año de gobierno.

Pero esas son minucias.

La Corte le ordenó al INE seguir con
Ío rutinario. Avanzar en el proceso de
consulta, ei cual se inicia con la reco
lección de firmas en solicitud del me
canismo. Eso ya lo estaban haciendo.,
No había sido cancelado, solo aplaza
do. El faltante para lo demás, ya es co
sa aparte.
"(TEPJF). Por su parte el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración (TEPJF) revocó el acuerdo del
Instituto Nacional Electoral (INE) pa
ra posponer la consulta de revocación
de mandato y vinculó a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) pa
ra que otorgue los recursos necesarios
para llevar a cabo este ejercicio de par
ticipación ciudadana.
"Ei magistrado Felipe Fuente, quien

presentó ei proyecto, señaló que el Con
sejo General del INE no tiene las facul
tades de posponer el proceso de revo
cación de mandato, porque al ser una
autoridad electoral tiene i a obligación
de garantizar este ejercicio de partici
pación ciudadana, por lo que especificó
que el órgano electoral debe implemen
tar las medidas y realizar ajustes presu
puéstales necesarios para realizar este
ejercicio".
López Obrador dijo que las secreta

rías de Hacienda y Gobernación deben
analizar si pueden dar al INE recursos
adicionales para ese ese ejercicio, pro

venientes del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado.

Advirtió, sin embargo, que ei órgano
electoral debe hacer primero un ajuste
a su presupuesto.
Durante su última conferencia ma

tutina de! año pasado, AMLO dijo "que
el INE realice una revisión a su pre
supuesto en viáticos, compra o renta
de automóviles, combustible, asesores,
viajes y salarios; y luego determinen
cuánto dinero le faltaría para realizar
la consulta.

"Y ya que Hacienda vea si tiene, si
puede, si tiene posibilidad de acuerdo
también a las prioridades, porque hay
que seguir ayudando a los que lo necesi
tan, cuánto podría ayudar, si es que hay
posibilidad de hacer sin afectar ningún
programa.. .**.

No se trata de una solución salomóni

ca, pero 1a raíz del asunto queda clara:
ios cuatro mil millones de pesos no se
tienen. Con lo disponible se haría un a
consulta fot ra) de pipiripau. El Inder ro
bo deberá cooperar y Hacienda rascarle
al fondo de la olla.

Los salarios y condiciones labora
les en el INE, no se alzan a tales can
tidades.
Lo más caro no es la burocracia do

rada, es el espejito al cual el presidente
fe preguntará, espejito, espejito, etc, etc.
¥ el espejo le contestará: tú.
Pero eso ya lo sabemos. Con el arra

samiento electoral por venir en favor de
Morena, habría sido suficiente *
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Asumen presidencias
Dos mujeres de la 4T asumieron ayer importantes
cargos. Por un lado, Graciela Márquez, ex secretaria de
Economía, llegó a la presidencia del INEGI, en lugar de
Julio Santaella Por su parte, Victoria Rodríguez Ceja
ocupó el lugar de Alejandro Díaz de León al frente del
Banco de México. Ambas inician con toda la confianza

del presidente López Obrador.

Franco

Coppola

Y otro se va
Por cierto, Franco Coppola celebró ayer su última misa
como Nuncio Apostólico en México. Por instrucción
del Papa Francisco se va como representante del
Vaticano en Bélgica y Luxemburgo. En la ceremonia
oficiada en la Basílica de Guadalupe se refirió a los
niveles de violencia en el país, y destacó que la paz "no
se puede lograr si hay división; hay que unirse".

Récord, en aduanas
Razones para festejar le sobraron al Administrador
General de Aduanas, Horacio Duarte Según sus datos,
cerró 2021 con una recaudación superior al billón
de pesos, que representa "el monto máximo de la
historia". Indicó que, además, se logró un aumento de
1,500% en los decomisos de fentanilo, otro 1,500% en
cartuchos útiles, y 50% en armas.

Mauricio
Vila Dosal

Nueva ola... de spots
Nos adelantan que este 2022 la contienda electoral pol
las gubernaturas en seis estados incluye la difusión
de seis millones 62 mil 886 spots de candidatos,
partidos políticos y autoridades electorales. Las pautas
aprobadas por el INE, presidido por Lorenzo Córdova,
indican que Oaxaca tendrá la mayor cantidad de esos
mensajes, con un millón 826 mil 55.

Horacio
Duarte

Otra vez clases on line
Es un hecho que el regreso a las aulas no termina de
cuajar. Con la pandemia de COVID 19 de nuevo en
ascenso, Yucatán, gobernado por Mauricio Vila, tomó
previsiones y decidió que del 3 al 14 de enero las clases
sean a distancia. Aplica a todos los niveles educativos,
desde kínder hasta universidades, y tiene que ver con
la rápida expansión de la variante Ómicrot

Lorenzo
Córdova
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NO MIREN ARRIBA

En el entendido de que la posteridad
es caprichosa y luego toma decisiones
incomprensibles, es cierto que la pelícu
la más comentada del fin de año, junto
con la de El Hombre Araña, No miren
arriba, difícilmente entrará a la lista de
los clásicos. Tiene, sin embargo, una
ventaja sobre muchas otras, al menos a
ojos de los espectadores más relajados:
no lo pretende, y esa es probablemente la
primera razón de que funcione. Porque
funciona.

Dirigida y escrita por el guionista,
productor y realizador Adam McKay.
fogueado en Saturday Night Live y man
cuerna creativa del siempre delirante,
genial a ratos Wil Ferreíl (han hecho jun
tos la trilogía de Rob Burgundy, Policías
de repuesto y La casa de mi padre, entre
otras), Don'tLook Up está pensada como
un mosaico extendido de la imbecilidad

contemporánea en clave de sátira. Y lo
es. La anécdota central es mínima. Dos

astrónomos sin mucho prestigio que
digamos (Leonardo DiCaprio y Jennifer
Lawrence, francamente graciosos) des
cubren que un asteroide gigantesco viene
a destruir nuestro planeta: nos quedan
seis meses.
El asteroide es un problema, claro,

pero no el más grave. El más grave es la
humanidad, hoy.
El visitante del espacio encuentra a

los Estados Unidos en manos de una

presidenta populista extremadamente
irresponsable (Meryl Streep, que se la

pasa muy bien en ese ejercicio de sobre
actuación voluntaria como una versión

femenina de Trump), lista para rifárse
la con la extinción masiva en nombre
de su popularidad (¿les suena?), y un
empresario de la tecnología mesiánico y
más tonto de lo que pensaríamos (Mark
Rylance, en un permanente estado como
de sobredosis de yoga y meditación).
Pero no son solo ellos: es una masa de

millones de personas dispuestas a tragar
se las mentiras dichas desde el gobierno;
son los millones de negacionistas dis
puestos a eso, negar lo que ven sus ojos;
son los medios con su frivolidad; son las
figuras del show busines (aplauso para
Ariana Grande por su vena autoparódica).

Con un humor directo y socarrón,
la película se apoya en un elenco que
suma a su majestad Cate Blanchett, a Ron
Perlman o a Jonah Hill, entre otros, y, lo
dicho, llega a puerto. De veras, no hay
que enredarse mucho. No todo tiene que
chapotear en las aguas de Cannes y la
crítica especializada
Lo que tendrán enfrente, si se deciden

a verla, digamos, como para la cruda y el
rerecalentado, es el noble espectáculo
de la inteligencia puesta a juguetear y a
no tomarse en serio, muy en la línea de
películas como la noventera Marcianos
al ataque, de Tim Burton, otra sátira con
apocalipsis de fondo y un elenco vario
pinto de muchos millones de dólares.

No hace falta más: cine sin pedan
terías, directo, como para una tarde
melancólica de encierro, consagrada ya
que estamos con espíritu milenarista a
evitar la variante Ómicron.
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LA COMISION QUE
INVESTIGA EL CASO
DEL RÍO VIRGEN

n el Poder Legislativo hay un viejo adagio,
incluso repetido por diputados y sena
dores, que dice: si quieres que algo no
funcione, crea una comisión.

Viene a cuento porque el Senado creó
la Comisión Especial de Veracruz para
investigar la existencia ele probables

abusos c!e autoridad y violaciones al Estado de derecho
en el gobierno de Cuitláhuac García.

Esto porque José Manuel Del Río Virgen, secretario técnico
de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado,
fue detenido por la Fiscalía de Veracruz por el supuesto
delito de homicidio doloso calificado, relacionado con el
asesinato del candidato a la alcaldía de Cazones de Herrera

por Movimiento Ciudadano, René Tovar.
El problema jurídico es que se llevó a cabo un proceso

sin apego a la legalidad y violentador del Estado de Dere
cho, es lo que dicen los abogados c!e Del Río, pero no solo
ellos, sino especialistas en derecho y quien narra sólo una
parte de los resultados de la audiencia es Amalia García,
diputada federal de MC.

Sobre la situación actual de José Ma

nuel les comparto algunos comenta

rios: Deseo que la justicia y la verdad
prevalezcan. Tengogranestimación porJosé
Manuel del Río Virgen.

Me conmovió e indignó que lo privaran
de su libertad acusándolo de ser autor inte

lectual del homicidio de un precandidato a
presidente municipal. Revisé los elementos
para su detención: La Fiscalía no establece
ningún vínculo con los perpetradores.

Tampoco prueba contacto entre ellos y José Manuel. No
aclara porqué le interesaría a José Manuel la muerte c!e un
candidato a quien propuso e invitó a contender.

Y las supuestas pruebas son: Que después del homicidio,
José Manuel del Río urgió a que se nombrara un sustituto —es
pertinente precisarque los lamentables hechos ocurrieron
unos días antes de las elecciones

Que propuso al coordinador de campaña como susti
tuto. Que pidió se firmara el documento por las personas
integrantes del Comité Estatal por unanimidad para hacerlo
llegar al Instituto Electoral.

Es pertinente también señalar que José Manuel del
Río Virgen, como miembro de la Comisión Nacional de
Candidaturas de Movimiento Ciudadano cumplía con la
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encomienda que le asignaron.
Reitero, deseo que la justicia y la verdad prevalezcan, y

que la Fiscalía y el gobierno ele Veracruz rectifiquen ante
esta gravísima violación de los derechos humanos ele
José Manuel del Río Virgen, y se castigue a los verdaderos
culpables. Es un análisis que coincide con el de los estu
dios del derecho. Los integrantes de la Comisión, además
retoman el caso no sólo por del Río Virgen, sino porque hay
decenas de extraños casos en los que la fiscalía local ha

ejecutado órdenes ele aprehensión contra
políticos opositores a Morena.

En el Senado se acordó instalar una mesa

de trabajo, pública y permanente, en donde se
recojan inconformidades y denuncias ciuda
danas sobre, violaciones a derechos humanos
y la aplicación del Estado de Derecho en esa
entidad federativa.

El martes se va a celebrar, alas 13:00 horas,
la próxima sesión de la Comisión Especial c!e

Veracruz, en las instalaciones del Senado de la República
para definir cómo se está comportando el estado de Ve
racruz en procuración c!e derechos humanos. Veremos
si el viejo adagio en el Poder Legislativo de si quieres que
algo no funcione, crea una comisión, sigue siendo una
simulación o se dignifica el trabajo ele los legisladores. En
eso, Ricardo Monreal y Dante Delgado, tutores políticos ele
Del Río tienen o no la última palabra.

¿Podrán argumentar la disolución ele poderes?
Hay decenas de
casos en los que
van contra

opositores de
Morena
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Perspectivas geopolíticas para México
POR JAVIER OLIVA POSADA

Como es una costumbre, a cada
fin e inicio de año, les acompañan
balances y perspectivas en la
diversidad de temas y actividades.

Deportes, elecciones, concursos
de todo tipo, predicciones faltaba
más, sobre el comportamiento de
la economía y de las principales
materias primas, entre otros
ámbitos de especulación.

Sin embargo, en lo que hace a
los aspectos concernientes a los
sectores de Defensa, dimensiones
de la Seguridad y la Inteligencia,
con frecuencia se leen vaticinios,
que rayan en la Ciencia Ficción
o, más aún, los que dibujan
escenarios apocalípticos.
Uno de ellos, que he venido

tratando en este amable espacio,
son las crecientes tensiones

entre Rusia, la Organización del
Tratado Atlántico Norte (OTAN)
y Ucrania. Incluso en los últimos
días de diciembre, fue ampliamente
difundido un video testimonio, de
reservistas en Ucrania, de la más
diversa procedencia, comerciantes,
estudiantes, profesionistas, entre
otras actividades, recibiendo
adiestramiento militar básico,
con todo el equipo y uniformes

necesarios para dicha misión.
Por su parte, Vladimir Putin,

planteó la insólita hipótesis
respecto de cómo reaccionaria la
Casa Blanca, si Rusia instalara
base de misiles nucleares en

Cada o en México, dirigidos a
las principales ciudades de los
Estados Unidos.

Esa alusión, de nueva cuenta, nos
remite a la privilegiada ubicación
física de nuestro país y por supuesto,
a la visión como es el caso, de las
potencias militares mundiales, a
propósito de lo atractiva que es la
Geopolítica de México.

Y ese punto no puede ni debe
quedar en la anécdota planteada en
una conferencia de prensa, como
fue el caso.

Pese ala obviedad de la afirmación,
la carrera armamentística y las
rivalidades geo regionales, no van
a terminar.

En ese sentido, México,
desempeña un rol muy importante
y sensible en los equilibrios
del Continente y del mundo.
Recordemos, por otra parte, la
propuesta y planteamiento formales
por parte del General Lloyd Austin,
Jefe del Departamento de Defensa
de los Estados Unidos, para que
nuestro país sea de manera formal,

integrante de la OTAN.
Estas no son elucubraciones ni

rumores.

Tanto lo expresado por el
Presidente Putin como por
el General Austin, fueron
pronunciamiento públicos y
ante medios de comunicación,
en eventos formales. Nada de

improvisación.
Ante esa particular coincidencia

de alusiones a nuestro país y
su Geopolítica, es que desde la
perspectiva de las áreas civiles
encargadas de la proyección y
fortalecimiento de los intereses

nacionales, se debe contar o bien,
construir, una sólida plataforma
para la articulación de los recursos
y condiciones con los que cuenta
México, para dejar constancia de
sus prioridades en el concierto
internacional.

Allí está lo logrado en el
Consejo de Seguridad de la
Naciones Unidas, a propósito del
establecimiento de protocolos de
intercambio de información que
permitan conocer y en un momento
dado, contener el tráfico ilegal de
armas. Feliz y saludable 2022.
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RED
COMPARTIDA
RETENER EDOMEX E HIDALGO
Las elecciones del 2022 traerán

lecciones para todos; por ejem
plo, Morena debe afinar su pro
ceso de selección de candidatos

o seguirá teniendo dolores de
cabeza; el PAN debe analizar a profundi
dad qué más debe hacer como oposición;
el PRD, poner orden en su casa y el PHI, ser
realista. La lucha verbal entre el líder del

tricolor y el aún gobernador de Hidalgo es
muestra de que el PRI tiene problemas in
ternos graves. El Estado de México e Hidal
go pueden ser las últimas gubematuras
que pierda el PRI de cara al 2024, aunque
el deseo es luchar hasta el último voto. Al

fredo del Mazo quiere ser presidenciable,
mientras que Ornar Fayad parece que lo
único que busca es querer irse en paz con
el Gobierno federal y los hidalguenses.
Hay una encuesta telefónica

de origen incierto en la que
se pregunta sobre el desem
peño y prospectiva que le
ven al titular de la SSC en la

capital del país, Ornar García Harfúch,
porque hay un grupo de promotores de
su candidatura a la jefatura de Gobierno.
La supuesta encuesta se hace con cuatro
preguntas y el gancho es pedir la opinión
sobre su desepefio.
A través de la Subsecretaría de

Egresos, cuando todavía es
taba ahí la nueva gobernado
ra de Banco de México, Victo
ria Rodríguez Ceja, destinó

que "para 2022 el presupuesto aprobado
para programas sociales es de 445 mil 520
millones de pesos, ciña histórica, supeñor
en más de 100 mil millones de pesos res
pecto al presupuesto de 2021 lo que repre
senta un crecimiento porcentual del 30%
respecto al que tenemos este año." Sobre
los diversos programas, dijo que la beca
Benito Juárez y la de Jóvenes Escribiendo
el Futuro tendrán un incremento para
2022, por lo que el nuevo monto será de
mil L680 pesos bimestrales y de 2,450 pe
sos mensuales. Resaltó el aumento de la

pensión para adultos mayores y la amplia
ción del padrón. Bien, ya se saben sus cre
denciales a la hora de gastan pero lo que se
quiere saber es su experiencia en política
monetaria.

Nos dicen que en el CEN de
Morena quieren una mayor
participación del presidente
López Obrador a la hora de
resolver quiénes van a ser los

candidatos. La presión es tanta que ya se
tuvo que desmarcar para no meterse en la
controversia al interior de Morena por los
candidatos para gobernadores el próximo
año. La fiesta de fin de año la pasó en Pa
lenque y en su ausencia se quedó en la ca
pital el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que tomó una pausa en va
rios asuntos que lo traen atareado, uno de
ellos es la seguridad.
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2022: SE PREVE EN EL
SENADO INTENSA ACTIVIDAD

Es una bendición comenzar el año traba

jando, al menos asi lo consideramos
desde esta trinchera. Vayan pues nues

tros parabienes en este año 2022 que comien
za.

Siguiendo las instrucciones de nuestro edi
tor, de abocarnos a las actividades legislati
vas del Senado de la República y de quienes
están al frente de sus órganos de gobierno,
pues retomamos la tarea.
Les platico que ayer, el senador Ricardo

Monreal Ávila, presidente de la Junta de
Coordinación Política, nos explicó los al
cances de la Reforma laboral aprobada en
la LXIV Legislatura gue terminó en 2021.
Esa reforma, nos dice, favoreció a millones

de trabajadores, y eliminó los abusos del
pasado.
El legislador sostiene que hicieron historia

con la nueva Reforma Laboral.

Textualmente dijo:
Favorecimos las condiciones laborales de

millones de trabajadores, siempre a favor déla
justicia, la igualdad, el empleo digno, siempre
a favor de México.

En la LXIV Legislatura aprobamos 1a Re
forma Laboral más importante de los últimos
años.

Esta Reforma a la Ley Féderal del Trabajo, se
le regresa la dignidad a la clase trabajadora.
Se reformaron diversos ordenamientos para

lograr regular esta figura y prohibir la subcon
tratación laboral.

También establecimos Reforma a favor de

los trabajadores, con el fin de incorporar la

licencia laboral para padres.
Se incorpora el derecho de los padres varo

nes, a disfrutar de servicios de guardería para
sus hijas e hijos.
Hemos legislado a favor del derecho a la

vivienda digna y el acceso de los recursos a la
subcuenta de esta por parte del trabajador o
sus beneficiarios.

Agenda legislativa intensa
Pero no olvidemos la agenda legislativa

que viene, y muy cargadita. A saber:
El pasado 16 de diciembre concluyó un

periodo de sesiones, en el que la mayoría de
los proyectos que se presentaron en el
Senado se aprobaron por consenso de todas
las fuerzas políticas, y esto se debió, en gran
parter a Ja operación política del presidente
de la Junta de Coordinación Política, Ri
cardo Monreal Ávila.
Sin embargo, en la agenda legislativa están

pendientes proyectos importantes, como la
regulación de cannabis, el Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Familiares, el nom
bramiento de magistrados electorales en 17
estados de la república o las reformas consti
tucionales del Ejecutiva Federal en materia
eléctrica, Guardia Nacional y políticoelec
toral'.

De entrada, se espera que en los primeros
días de enero se cite a las autoridades encar

gadas de la política migratoria, para que
amplíen la información sobre el programa
"Quédate en Méxicoasí como Jos avances
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en las investigaciones sobre el accidente
carretero que provocó la muerte de más de
SO personas en Chiapas.
Al final del periodo de sesiones, Monreal

Avila adelantó que también había un acuer
do de los Grupos Parlamentarios para citar a
comparecer a la directora general del Cona
cyt, María Elena Alvar ez Buy lia, para gue
explique el conflicto en el Centro de Inves
tigación y Docencia Económicas, asunto gue
se podría procesar la semana que entra en la
Comisión Permanente.

El Senado de la República concluyó 2021
con un conflicto político que ha escalado día
con día con el gobierno de Veracruz, por la
detención ilegalf en ese estado, del secreta
rio técnico de la Junta de Coordinación
Política, Juan Manuel del Rio Virgen, por su
presunta participación en el homicidio de
Remigio Tovar, candidato de Movimiento
Ciudadano.

La Cámara de Senadores creó una comi

sión especial para investigar este y otros
casos en los que se ha aplicado el delito de
"ultrajes de autoridad"f para privar de su
libertad a personas inocentes, acusan los
senadores, con fines políticos.
Este grupo, que encabeza el senador

Dante Delgado, se reunió con los abogados
de Del Río Virgen, que detallaron las irregu
laridades que se han presentada en dicAo
proceso y se espera que el 4 de enero sos
tengan otro encuentro que Jia^rá de deter
minar el curso del conflicto.

Por cierto, Monreal Ávila emprendió una
lucha para liberar a seis jóvenes acusados de
ultrajes a la autoridad y la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos determinó que en

este caso se violentaron el deludo proceso,
la presunción de inocencia y los derechos
fundamenfafes de los jóvenes, por lo que se
espera que este sea uno de los temas can
dentes en el Senado en este y los siguientes
meses.

En la Cámara de Diputados acordaron un
Parlamento Abierto para analizar la reforma
constitucional en materia eléctrica del Eje
cutivo, que esfá programado del 11 de enero
al 15 de febrero, y en cuyo tema está atento
el feriado.

Y para el segundo periodo de sesiones del
primer año de ejercicio de la LXV Legisla
tura, que inicia el 1 de febrero, se prevé que
ahora sí se apruebe la regulación sobre el
uso lúdico de la marihuana, un tema que se
ha postergado constantemente y en el que se
prevé un caos jurídico en caso de no alcanzar
una nueva ley que ordene las disposiciones
para otorgar permisos en el cultivo, procesa
miento y comercialización de la planta.
En tanto, Monreal Avila estimó que la

reforma eiecf orai no se procese, sino hasta
después de los comicios del S de junio, jor
nada en la que se renovarán seis gubernatu
ras, en las que Morena encabeza las en
cuestas de intención de voto*

Nada más con estos temas, se espera que
el trabajo parlamentario y legislativo en el
Senado de la República sea intenso, ya vere
mos de qué manera incide el proceso electo
ral.

De lo que no hay duda, es de la capacidad
de negociación del presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal,
que en el pasado periodo ordinario de
sesiones alcanzó el consenso de todas las

bancadas.

Fecha: 02/01/2022

Página: 7

Area cm2: 622

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 36,076

Página 30 de 39



Campa, Lerdo y Salazar,
con Gutiérrez de la Torre

A OnertiaiLCO: /Todos somos Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre! recordarán los dirigentes delE:Comité Directivo del PRI CdMx, quienes le permitiel
iron cubrir hasta la nómina partidista consumada la derrota del

tricolor 1997.Llegó a la ALDF, ubicó a sus incondicionales por
que, según una de sus allegadas, tenia grabados a sus invitados
en su fortaleza de pequeñas pagodas, puertas de aluminio
dorado, domos de acrilico y la pequeña columna rodeada de
cámaras de alta definición. Pese a su condición de prófugo, el
polémico y verdadero propietario del PRI capitalino durante
dos décadas impuso a sus allegados, incluida su hermana; Ja
normalista Norma, en cargos de elección popular como al
integrante de los bronx en la exAsamblea Legislativa. Israel
Betanzos, al frente del tricolor citadino después de forzar la
renuncia de su presidenta, Laura Arellano. 'La triada golpis
ta' como llamó el extinto exlíder del priismo capitalino, Ma
nuel Jiménez Guzmán, quien acompañó a Luis Do nal do
Colosio de noviembre 1993 hasta marzo 1S94 en su última gira
por Iztapalapa y Magdalena Contreras. Tonatiuh González,
Christian Vargas y Norma Gutiérrez manejaron las revueltas
internas que forzaron la migración hacia otros partidos como
Rosario Guerra a Nueva Alianza. Así recordó la exsecretaria

de Finanzas del CEN del PRI, bajo la presidencia de Humberto
Roque Villanueva, la irrupción de las hordas de Cuauhtémoc
y Norma Gutiérrez en la sede del priismo citadino "Bajo las
órdenes de ambos se lanzaron a matarnos, entre ellos, el dipuho
oligan Chrisitian Vargas". Esa conducta disfuncional del
'Cuauh* pudo ser la herencia de su padre, Rafael Gutiérrez
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Moreno, asesinado por la autoría intelectual de su esposa en
1987, año que el imperio de la basura se repartió entre la fami
lia. En dos ocasiones buscó la jefatura de Iztapalapa, conoce
dor de la importancia de la jurisdicción que en 2000 marcó la
llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Jefatura de
Gobierno y la Presidencia de la República que le fue hurtada
por el IFE de Luis Carlos Ugalde. En Iztapalapa, el 'Cuauft'
ofreció votos que nunca llegaron a los candidatos a jefe de
Gobierno como Jesús Silva Herzog y presidencia, Francisco
Labastida. Su partido, el PRJ, cuyos líderes Roberto Campa,
Fernando Lerdo de Tejada, Jesús Salazar Toledano y hasta
Eruviel Ávila, crearon y fomentaron a su 'Franki', lo promo
vieron a la diputación local, federal y la presidencia del PRI.
¡Los videos! Antes que Carlos Ahumada alcanzara

íama al revelar a funcionarios perre distas con sus moches,
1Cuauh' aseguró su liderazgo con el poder de los suyos parti
cularmente quienes, según su ex allegada, acudieron a la
Casona de Cuemanco donde todo sucedía, incluso la aparición
de las edecanes algunas contratadas para servirle como dipu
tado local, pero en su segundo bunker de Periférico Sur. Diri
gió el Movimiento Territorial del PRI, involucrado con grupos
porriles en universidades capitalinas y a través de esa organi
zación mantuvo presencia constante en el partido.
Guerrera Rosario: "De no interrumpir Cuauh' la

sesión del PRI CdMx acompañado de 60 personas armadas con
palos, varillas, piedras, bolas de alambre con picos, armas de
fuego y navajas, el partido sería diferente o por lo menos, no
estaría borrado del mapa electoral", dijo Manuel Jiménez
Guzmán, quien demandó la expedita intervención de los
comités ejecutivo nacional y CdMx, argumentó: "Qué extraño
que en el mismo día que estamos en el primer lugar de las pre
ferencias electorales a nivel nacional e incluso al PRI DF aún sin

candidato se le ubica en el primer lugar de las encuestas, suce
da esto". El líder de la Gran Logia del Valle de México fue el
último de CdMx que en 1994 llevó a su partido a ganar las
diputaciones federales, locales y los dos escaños de la
República. Bajo la consigna de "CuauJi1 sus incondicionales
Vargas e Israel Betanzo cambiaron la versión de la trifulca y
acusaron a Rosario Guerra de iniciar la pelea en la sede del
PRI CdMx convertido en refugio de malvivientes y a dos
metros la proliferante industria de trata.
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¿Quién lo protegió? Tres dirigentes del CEN del PRI
y sus similares del CDE permitieron al depredador y su triada
manejar a discreción el tricolor por donde transitaron dirigen
tes que lo convirtieron junto con el exDDF en un bastión elec
toral para los presidentes De la Madrid y Zedillo. Des
lindarse del 'CuauJi1 es tan cínico como quienes crearon a su
Frankenstein y mantienen al tricolor con el riesgo de perder
su registro electoral 2024. ¿Qué sucederá con sus adeptos
quienes aún disfrutan de jugosas dietas ante la LXV Legislatura
federal y en el II Congreso CdMx en la cual cuenta con cuatro
de los ocho diputados locales tras la asignación de las plurino
minales y posiblemente 11 de las 24 concejalías? Particular
mente, las curules federales que coordinaba en San Lázaro el
controvertido Rubén Moreirá, a quien también investigó la
UIF. Según la versión de un semanario de circulación semanal
hasta el Recinto de San Lázaro Eegó la diputada por el 2
Distrito electoral federal de Gustavo A. Madero, Maribel
Guadalupe Villaseñor, quien derrotó a su rival de la alianza
MorenaPT, pero también químicamente Gutiérrez de la Torre
al igual que la perredista Alfa Eliana González y su similar de
Magdalena Contreras. En síntesis, tanto el CEN del PRI de
Alejandro Moreno como su similar CdMx deberían agrade
cer al 'Cuauh1 los 583 mil 697 votos alcanzados en las elec

ciones federales intermedias del S de junio.
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